

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes . . . 1.00

Numero suelto . 0.10

Comunicados y remitidos palabra . 0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 5 DE MARZO DE 1899.

Nº 179

EL PACIFICO

REDACTOR,
SALVADOR JIRÓN.

ENSEÑANZA

Nueva organización se ha dado a la enseñanza primaria por el Ministerio del ramo, para la ciudad de San José.

Se ha tomado en consideración el número de niños que en las clases de primero y segundo grado deben recibir la instrucción, y suponemos que al calcularlos en mil, debe ser el que arroje el estudio estadístico que se haya hecho, con una aproximación más que acertada, y para ello se dividen las escuelas en cuatro, que comprenderá a cada una de ellas una asistencia de doscientos cincuenta alumnos.

Para ese número de niños se ha dotado cada escuela con un personal docente de ocho maestros, que corresponderá a cada uno la enseñanza de treinta niños, próximamente.

Habrán también dos escuelas superiores centrales, calculadas para setecientos niños, en las que se darán los grados tercero y cuarto, y dos escuelas nocturnas para adultos, que se reglamentará especialmente.

Salta a la vista la eficacia de la idea en hacer esas divisiones en la forma que lo están, pues todos los que deben recibir la instrucción la tendrán como la necesitan, empezando desde los que se inician en ella por su corta edad, hasta aque-

llos que aun pasada esa edad, quieren aprovecharla.

No se ha podido difundir de otra manera mejor la enseñanza, y más que todo, con la propiedad que se hace colocando como se han colocado al frente de ella, a maestras mujeres para las escuelas de párvulos, las cuales son las únicas que parecen darla y llenar el objeto que se proponen, como es de que sea esencialmente maternal.

Si la idea es buena, la reglamentación que se le ha de dar debe ser mejor, y una vez puesta en práctica se verán sus provechosos resultados.

Era necesario poner la atención en este ramo tan importante y útil, y de la manera que se hace, se ha puesto la primera piedra que ha de formar el gran edificio social, en que han de fundar su orgullo los que por él y por la patria se interesan.

MISERIAS HUMANAS

Para EL PACÍFICO.

Eran amigos íntimos: casi hermanos.

Cursaban el cuarto año de Medicina y eran ambos los estudiantes más aplicados de los que asistían a las aulas.

Pero eran muy pobres.

Tan pobres, que estudiaban en libros prestados.

Sin embargo, tenían grandes aspiraciones.

Figurar de una manera brillante entre las notabilidades de la Facultad Médica, ser solicitados con afán

por la humanidad doliente, tener entrada en los más altos círculos de la aristocrática sociedad, tales, y más aún, eran los sueños acariciadores de que se alimentaban.

Y para llegar a tal fin no tenían más que un camino: el estudio.

Los compañeros habían bautizado a los dos amigos con los nombres de *Cástor* y *Pólux*, a causa del profundo afecto que se profesaban.

Con estos nombres seguiremos designando a los médicos en ciernes: es muy molesto eso de inventar nombres cuando se relatan hechos que sólo son fruto de la imaginación.

Cierta día, Cástor recibió por el correo interior, una cartulina que decía: « *Se agradecerá al señor . . . que hoy a las ocho de la noche, acuda a una entrevista que, para asuntos de su profesión, le pide . . .* » El nombre impreso en la cartulina, no importa al relato.

Cástor fué puntual.

—Pase Ud., caballero, tome Ud. asiento y escúcheme.

Tales fueron las palabras con que el personaje de la cartulina recibió a Cástor.

Entró a la sala una joven, casi una niña, de deslumbradora belleza. Saludó ligeramente y sentóse.

El de la cartulina prosiguió:—es mi hija, se siente mal y ha de curarla Ud.: no he querido llamar a un médico viejo, a un Doctor, porque . . . éstos asustan a las jóvenes . . . no les inspiran confianza y . . . Ud. es un joven de porvenir, con poco que se le ayude, Ud. hará

carrera y llegará á ser una notabilidad.... Diez mil pesos que Ud. gane.... en media hora.... Ud. curará á mi hija; vamos, Ud. la curará.

Cástor se levantó. Pulsó á la niña.

Una grandísima sorpresa se pintó en su semblante, sorpresa que se aumentaba al ver que ni una sombra de rubor asomaba á las mejillas de la enferma.

Volvió á su asiento.

—¿Y bien?

—La señorita está.... está.... en vísperas de ser madre!

—Ya lo sé; y no es precisamente ese el motivo de mi llamada. Puesto que va á ser madre, yo quiero que no lo sea. Una joven que va á casarse dentro de tres semanas, con un hombre que pesa tres millones, es preciso que no sea madre... por ahora Ud. hará eso: una receta.... uno de esos abortivos excelentes.... ¡Oh! si no fuera por los recursos de la Farmacopea, qué sería de estas loquillas? Figúrese Ud. un criado atrevido, uno de esos criados de confianza.... y una muchacha irreflexiva, ó.... frágil.... Vamos, Ud. extenderá esa receta y como un recuerdo nuestro se llevará esta cartera, que contiene cien billetes de cien pesos; ya ve Ud., diez mil pesos es el principio de una fortuna....!

Cástor no pudo más.

Tomó su sombrero.

Con la voz trémula por la indignación, apenas pudo decir:

—Usted se equivoca: me ha tomado por lo que no soy: tengo aspiraciones, pero no es ese el camino que me ha de conducir á la realización de mis sueños. Buenas noches.

Al día siguiente refirió á Pólux su aventura.

¡Necio! dijo para sus adentros el amigo.

Pero en la noche visitó á la enferma, y.....

Cinco días después se embarcaba para Europa.

Entró en París, y hay que confesar que París entró en él.

Hizo carrera: creó fama, arrastró carruaje.

¡Un Médico venido de Europa!
(Continuará.)

EL NUEVO
PRESIDENTE DE FRANCIA

Poquísima historia tiene el recién elegido Presidente de la República francesa.

Aunque ocupaba, al verificarse su elección, el alto puesto de Presidente del Senado, no pasaba de ser una persona bastante opaca.

Hé aquí lo que acerca de M. Loubet dice el *Diccionario de Vapereau*:

«Loubet (Emile) Diputado francés, nació en Marsanne (Drôme) el 31 de diciembre de 1838; hizo sus estudios en derecho, obteniendo el diploma de Doctor y se estableció en Montélimar en donde fué Alcalde.»

«Se presentó á las elecciones, el 20 de febrero de 1876 en el distrito de Montélimar, con una profesión de fe republicana, pero declarándose contrario á la amnistía plena y entera. Elegido por 13,295 votos sin concurrencia, se hizo inscribir en el grupo de la izquierda republicana. Fué uno de los 363 Diputados de la izquierda reunidos que después del acta del 16 de mayo de 1877, rehusaron un voto de confianza al Gabinete Broglie. Fué reelecto el 14 de octubre por 11,012 votos contra 7,000 obtenidos por Mr. Lacroix Saint-Pierre, antiguo Diputado bonapartista. Estando de Consejero General en el departamento de Drôme por el Cantón de Grignon, fué electo Diputado, formando siempre en la izquierda republicana.»

CUESTIONARIO PORTEÑO

CONTESTACIONES.

Con fecha 27 de febrero nos dirigen de San José lo siguiente:

2—A *Un nicaraguense*. — Vi la queima del Mesón de Rivas; oí decir

que un músico de banda, de Alajuela, llamado *El Erizo*, le había dado fuego y que lo mataron; pero la verdad es que se habían mandado varias comisiones con ese objeto, ignorando si otros contribuyeron, si cumplieron ó no pudieron. El Mesón fué incendiado y Santamaría no pareció más. Nadie tomó allí más nota, y oficialmente nada se dijo, sin duda por lo oscuro del ejecutor. Creo que el año 62 don José de Obaldía, en un discurso el 15 de Setiembre narró esa epopeya é hizo un héroe, y hasta entonces no nació en Costa Rica el entusiasmo y ya figuró en la historia un hecho, sino ignorado, á lo menos indiferente. Como dos años después de lo dicho por Obaldía, revivió el hecho Alvaro Contreras y acabó de fijarlo. De dónde tomó Obaldía los datos, ó si él, cual otro Homero, cantó á su sabor, no sé.

Un veterano.

9.—A *Query*.

*Mourir pour la patrie
C'est le sort le plus beau,
Le plus digne d'envie.*

Con estos versos empieza una canción patriótica francesa de fines del siglo pasado: la llamaban, en los días de la Revolución, *Le chant des girondins*.

Ignoro quien fué el autor de esos versos; pero de lo que sí estoy seguro es de que faltaba por lo menos medio siglo para que naciese Paul Dérouléde, cuando andaba de boca en boca *La canción de los girondins*.

P. Joaquín Chamorro.

Señor Redactor de

EL PACÍFICO.

Ofrecí á Ud. el detalle del baile que se efectuó anoche en los salones del Hotel Mc Adam, y cumpliendo mi promesa, le envió estas líneas.

Cerca ya de las diez de la noche, rompió la orquesta con unas cuadrillas, y treinta parejas formaron en dos filas.

Teníamos allí flores de todos los jardines costarricenses.

San José, Cartago, Limón, Esparita y Puntarenas, estaban representadas con sus mas delicadas producciones.

El salón, adornado con el más delicado gusto, semejaba verde y fresca bóveda, donde parecía oírse á cada instante el gorgojo y trinar de la dulce y tierna ave.

La iluminación brillantísima; el piso resbalosísimo; la cantina surtidísima. En fin, nada quedaba que desear, sino que la noche se convirtiera en eternidad.

Nuestros amigos Juan Suñol, Juan de Dios y Rafael Angel Troyo y F. de P. Amador, con la copa en la mano, tomaron la palabra y brindaron por el bello sexo.

Aquello fué admirable. ¡Qué figuras! Qué armonía de palabras! Qué alcance de pensamientos! Estuvimos literalmente pendientes de sus palabras.

La proverbial familia Mc Adam tuvo ocasión de lucir una vez más sus finezas.

En fin, y como Ud. me pide una muy breve crónica, diré para terminar que todos los concurrentes salieron completamente satisfechos.

La alegría reinó en ese baile, que conceptuamos el mejor de la estación, y creo que dejará hondos recuerdos, tanto entre los puntareños como entre las amables familias del interior, á quienes les fué dedicado.

¿Qué más diré? Que esta crónica del baile fué escrita á vuela pluma, en la misma cantina, entre vaso y vaso de cerveza, y que no teniendo tiempo para corregirla, se la envió tal cual.

Si en algo se resienten mis amables y ondulantes lectoras y mis barbudos lectores, me perdonarán en atención á mi buena voluntad.

Para concluir diré que al final de tan agradable noche, se encargó de iluminar el astro del día.

Y ahora que he cumplido con mi promesa, me permitirá que vaya á

recogerme, para soñar con tan bellos recuerdos.

¡Good vight!

J. NOEL.

GACETILLAS

Ha regresado al país el propietario de *La República*, don Juan V. Quirós. Nos alegra su regreso y le damos nuestro saludo.

También llegó á nosotros nuestro amigo don Max Dierrmissen, que viajaba por Panamá. Bien venido sea.

Nos dejaron. — Ayer salieron por el tren ordinario de las 3 p. m., la familia Troyo y don Francisco R. Harmoser. Si van ansiosos por volver á sus hogares, no es menos lo que sienten al separarse de este puerto, que tan gratos momentos les proporcionó, ni menos tampoco la falta que nos harán personas tan amables. Que vayan seguros que por ellos tendremos imperecederos recuerdos.

Banda. — El jueves dió una retreta bastante bien ejecutada, frente á la casa del señor Gobernador. La concurrencia fué numerosa, y solo es de sentirse que tuvieran que estar sentados en el suelo ó parados. No sabemos por qué desprecian el kiosko y las comodidades del Parque para dar las retietas, si quiera en estos meses que el puerto está tan visitado. Creemos que el mismo señor Gobernador debía hacer esa iniciativa.

Doña Lupita Santos de Cabezas llegó antier de San José. Reciba tan apreciable señora nuestro saludo.

La familia Cañas fué una de las que expresamente vinieron para prestar su asistencia al baile que se dió el jueves. Muy significativa es esa prueba de atención, siendo ella una de las obsequiadas.

Crónica. — Además de la del baile, teníamos otra del paseo á Chira, que dió la familia Troyo, que por falta de espacio no se publica, pero sépase que como lo dijimos en el número pasado, fué de lo más alegre y satisfactorio.

Hasta ahora cumplimos con el encargo que nos dejara el Capitán don Miguel Salas y su señora, de despedirlos de sus buenos amigos que dejan en esta ciudad y el resto de la República. Se embarcaron para Valparaiso; allá deseamos que se encuentren bien.

Noticia falsa. — La parte inglesa de *La Estrella de Panamá*, da la noticia de estar preso en Nicaragua el Doctor don Adán Cárdenas, y á gusto tenemos desmentirla, puesto que aquí se halla libre y lejos de aquella perenne persecución.

Nos dicen que El Salvador no se deja circular *La Estrella de Panamá*. Lo dudamos, y si así fuere, creemos que el señor Regalado lo evitará para mantener su buen nombre.

Ferrocarril. — Ayer tuvimos ocasión de ver la multitud de pasajeros que por él transitá y las dificultades en que se ven para poder conseguir asiento. Un solo carro como es costumbre poner, no basta para el movimiento actual, y por lo regular, la mayor parte tienen que ir parados. Y no es solo ese el inconveniente mayor que se nota, sino el de que siendo excesiva la aglomeración de gente, puede ser hasta perjudicial á la salud.

Pensamos que impuesto de estas cosas nuestro amigo don Luis Matamoros, que su carácter afable no permite desoir, pondrá remedio á ellas, y por lo menos tendrá en ésta un carro disponible para cuando sea necesario.

El Coronel don Tranquilino Bolaños y don Gervasio Gutiérrez, Comandante de Policía de Alajuela, se encuentran dando un paseo por nuestro puerto. Les deseamos grata permanencia.

A don Agustín Iglesias, que partió ayer para San José, le deseamos feliz viaje y muchos buenos recuerdos de Puntarenas.

Clases. — Don Leopoldo Gámez ofrece dar clases de inglés, en su habitación y á domicilio. Pueden dirigirse á él para ajustar el precio.

AGENCIA DE LA HARINA
CORONA

EN SAN JOSÉ,

Señores André, Whale & Cia.

Y EN PUNTARENAS,

S. H. VINIEGRA,

Almacén "La Mascota."

ANDRÉS **S**ANDOVAL,

Almacén de abarrotes y géneros

Acaba de recibir un surtido completo de mercaderías, que á continuación se mencionan:

Cerveza Leona, Cerveza Estrella, Jabón negro, Candelas Belmont, Apollinaris, Fósforos del Globo, Mecate de todo grueso, Sal de marquilla, Pinturas; Plomo, varios tamaños; Hierro para techos, Almidón de perla y de yuca, Azul de ultramar, Minio, Aceites de todas clases, Aguarrás, Arroz chino, Fru-

tas en su jugo y secas, Jamón, Tocino, Quesos de Holanda, Sal de frutas, Galleta Pilota, Galleta de soda, Cebollas, Frijoles, Sardinas trufadas, Chocolate, Pastas de harina, Vinos y licores de todas clases.

Y un surtido en frazadas, camisas asedadas y de lana, pañuelos, gualdrapas, etc., etc.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

EDUARDO J. TREJOS,

MÉDICO Y CIRUJANO.

Habiéndose trasladado á este Puerto, ofrece al público sus servicios profesionales

*A TODA HORA DEL DÍA
Y DE LA NOCHE.*

Despacha en los altós de la casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, 6 de Enero de 1899

AVISO



El que suscribe ofrece al público sus «CHALUPAS» para paseos con familias, en el Estero, lo mismo que para el embarque y desembarque de pasajeros á los vapores, garantizando buen servicio y precios sumamente módicos.

José M. Rosales.

AVISO

A las 12 m. del 6 de Marzo próximo, en la Casa de Préstamos del suscrito, se dará principio al remate de las prendas cuyo plazo esté vencido y no se hayan refrendado.

Puntarenas, Febrero 24 de 1899.

R. DELGADO B.

MINA "UNION"

SE SOLICITAN TRABAJADORES prácticos en los trabajos de minas, los que recibirán un salario de \$ 2-50 por día.

Para informes ocurrirse á

F. J. Alvarado & Cia.

Puntarenas, 22 de Febrero de 1899

Leopoldo Badefel,

AFINADOR DE PIANOS, ORGANOS, ARMONIUMS, ofrece sus servicios al público, En "El Recreo" se le encontrará

EL MEJOR PAN

Es el que se hace de la

HARINA DAYTON,

tan bien conocida por su

EXCELENTE CALIDAD,

como por ser

La más barata

Se hallará siempre buena existencia de ella en casa del que suscribe, **único agente** para Puntarenas, Esparta y Provincia de Guanacaste.

Puntarenas, Febrero de 1899.

S. SARAVIA.

Imprenta de El Pacífico